



LES ATELIERS CITOYENS

CPAS de Schaerbeek



Les ateliers citoyens : genèse et objectifs

- La **genèse** du projet (2008)
- L'hypothèse de départ : le pari de la **confiance**
- Double **objectif** :
 1. Offrir des clés de **compréhension** de la société belge aux primo-arrivants
 2. Rendre les participants **citoyens et acteurs** en développant **l'esprit critique**



Les ateliers citoyens : de quoi y parle-t-on?

- **Histoire** de la Belgique
- **Traditions, coutumes, culture** belges (y compris les thématiques qui font débat)
- **Fonctionnement** de la Belgique (état fédéral, régions, communautés, etc.)
- Les **droits et devoirs** de chaque citoyen (droit des étrangers, droits en matière de santé, droits et devoirs du locataire,...)
- Accompagnement dans le parcours **socio-professionnel**
- Fonctionnement du **CPAS**
 - Focus sur le fonctionnement et le financement de la **solidarité** en Belgique



Les ateliers citoyens : concrètement

- 80h d'ateliers / 2 à 3 matinées par semaine
 - 3 sessions par an
 - Groupes de 10 à 12 personnes
 - Environ 300 participants depuis la création
 - + de 20 pays d'origine différents
- 

Les ateliers citoyens : conclusion/perspectives

- Le retour des participants :
 - Prise de conscience d'une part assez sombre pour la population de l'histoire sociale de la Belgique – écho à leur propre histoire
 - « Tout le monde devrait participer aux ateliers, même les belges »
- Notre hypothèse qui parie sur la confiance se vérifie : plus de 75% des participants en formation/emploi – article 60/projet à la sortie des ateliers
- Perspectives : grâce au subside « activation sociale », continuer à développer ces ateliers (complémentaire au BAPA)